
谁来扯扯砷超标

化学，是研究物质的组成、结构、性质，以及变化规律的科学。世界是由
物质组成的，化学则是人类用以认识和改造物质世界的主要方法和手段之一，它
的成就是社会文明的重要标志。然而，今年发生的一系列有关化学的重大事件，
让这个词一时间成了街头巷尾出现频率超高的话题。究竟是人的错还是错在物
质，究竟是什么让人到最后不知道该相信谁了？这一年，化学让人很受伤。
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2009年 11月底 12月初，海口市工
商局发布消费警示：包括农夫山泉30%
混合果蔬、农夫山泉水溶C100西柚汁饮
料、统一蜜桃多汁等品牌饮料在内的9
种食品总砷或二氧化硫超标，不

能食用。农夫山泉立即提出抗议，称是

有人幕后操作，并索赔 10 亿元。两天

后，北京一权威单位检测称产品合格。

在北京权威单位公布重新检测结

果之前，我对海口工商局的信誓旦
旦很相信，作为检测部门，人家都说

了：“完全可以对检测结果负责。”我们

想问问：最开始海口有关部门对检测结

果的绝对信心和底气从何而来？是

对自己结果的盲目信任，还是其他原因？

这样的结果，不禁让人想起农夫山

泉之前所说的，是真的有人“主动执
法”？在“砒霜门”还没有搞清楚的

情况下，随着复检的开始，随着媒体和

公众的介入，似乎事件又升级成了“检
验门”：初检和复检产品名称不一致；

两次检测样品不能肯定是出自于同一

批次产品；两次检测的结果截然相反。

消费者到底该信谁？事情走到这一

步，似乎果汁中有没有毒已经不是最重

要的问题了，大不了咱不喝就完了，可是

这件事背后的阴影却随着事件的发展而
越变越大，没有权威部门站出来澄清事
件的真相。究竟是海口工商局的陷害，
还是农夫山泉真的“有点毒”？还是背后

有这样或那样的推手？面对这样的结

果，海口的检测部门是不是需要给消费
者一个合理的解释？作为执法部门，还
想让人们如何去相信它？作为消费者，
我们却不知道该相信谁了。

作为承担国家流通环节食品安
全监督管理职能的执法机关，作为

保护经营者合法权益的行政部门，作为
省会城市的工商执法部门，在知晓严重

后果的情况下，依然草率越权发布信

息，难道这仅仅是简单的工作失误吗？

农夫山泉一再表示，此次事件有“幕后
强人”操作。

据农夫山泉表示，海口市工商局的
执法人员在执法过程中曾向该公司经销

商表示：该事件很严重，与三鹿毒奶
粉事件相似。媒体一旦披露农夫山泉就

将破产！若不与工商搞好关系，产品在海
南就卖不了了等。这无疑表明海南工商

对向公众披露“砒霜门”信息将对农夫

山泉造成的伤害是完全清楚的。

这里面究竟有什么猫腻？无论

是否有内幕操作，如果有人利用政府执
法部门为个人利益服务，使公众对政府
部门公信力丧失殆尽，后果损失绝不仅

仅是“农夫”10个亿的损失了。回顾

整个事件，不能不让人感到疑惑：执法

部门为什么不守法了？权威检验机

构为什么不权威了？

当“砒霜门”事件尘埃未定之时，突
然传来消息：12月1日，海口市工商局主

要领导更换，原局长何运杰调省工商

局工作，也给海口市工商局大大减轻了
舆论压力。反正第一责任人走了，工商

局也有了推脱的理由。新来的局长可

以情况不明、容我以后查明情况再给答
复为由，玩几招太极拳，借以拖延时间，

等风头过去后再作理论。

随着时间的消逝，迷雾重重的

“砒霜门”近来有些销声匿迹了。平静
只是表面现象，也许相关权威部门仍在
对此事进行深入、谨慎的调查……总之

是执法机构的公信力受到质疑。

正如有业内人士认为，“砒霜门”背后的
危机恐怕比想象中的更多。但是，一切
的一切都是我们所无能为力的，能做
的，就是回家烧壶开水喝，慢慢欣赏这
部大片还会有怎样的精彩故事。

晚报记者 陈静

1.判断题
关键词：广州垃圾焚烧事件
广州番禺要建垃圾焚烧发电厂的消

息引发当地居民自发到市政府门前散步，
接着又有消息曝光市领导与垃圾焚烧集
团有亲属关系，更有垃圾焚烧集团向环保
部门提供车辆。最终广州政府部分称，建
不建垃圾焚烧厂将由公众决定，如果大多
数反对，将不建。

我们的答案：要把民心工程和民意工
程对接上，其中不可或缺的正是民主参
与。

2.判断题
关键词：儿童铅中毒
陕西省凤翔县今年8月发生“儿童铅

中毒事件”，共查出 851 名儿童血铅超
标。位于凤翔县长青镇的东岭冶炼公司
投产 3 年来，孙家南头村、马道口村及周
边个别村庄村民居住在企业环评影响范
围内，是造成儿童大面积血铅超标的主要
原因之一。

我们的答案：工业发展得再好，把孩
子的身体搞垮了，还有啥发展可言？

3.判断题
关键词：镉超标
8月，湖南浏阳509人检出尿镉超标，

两村民先后死亡。2008 年以来，长沙湘
和化工厂就因污染环境引发当地村民大
量投诉。7月30日，镇上千名村民因污染
问题围堵镇政府、派出所。当地环保局局
长因镉超标事件停职。

我们的答案：本想招商引资，反却招
污引祸。虽然现在有关责任人已受到查
处，但公众对此事件的关注还远没有结
束。

4.选择题
关键词：碘盐
从 2009 年 10 月 1 日起，我国正式执

行新的食用盐标准。新标准对食盐加碘
浓度作了调整，新的标准将加碘浓度调整
为每千克 35毫克，上下可有 15毫克的浮
动。

此前，媒体曝光称，近几年，在全国范
围尤其是沿海地区，食盐加碘政策受到越
来越多的质疑。天津、辽宁、上海、浙江等
地，每年都有不少医学调查表明甲状腺疾
病发病率正显著增加，而摄入碘过量被视
为一个重要因素。

我们的答案：事关自己的健康和生命
安全，请给我选择权。

三聚氰胺阴云未散，“砒霜门”又一次袭击了消费者，食品安全问题再
一次成为关注的热点，但这次，更是把执法者部门的公信力推到了舆论的
风口。
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11月30日，农夫山泉董事长钟晱晱在杭州表示，国家质检再次检测后结果表明，所有产品均符合标准。 东方IC 图
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